

# LA PROVINCIA

INFORMACIÓN GENERAL Y LOCAL  
CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS  
SE EDITA POR LA MAÑANA

No se devuelven los originales

Año IV.—Número 978

Diario independiente

Administración e Imprenta

No se publica los lunes

Teruel, 2 ptas. Fuera, 2'50

TERUEL, viernes 29 de Agosto de 1924

Ronda de Victor Pruneda, 13

TELÉFONO 110

FRANQUEO CONCERTADO

Número suelto 10 céntimos

Vea usted la  
cuarta plana to-  
dos los días

Una revolución en las viviendas

## Labor tienen

Labor tienen los Ayuntamientos si han de cumplimentar la Real orden de Gobernación que acaba de publicar la «Gaceta» sobre las condiciones mínimas de higiene de las viviendas.

En lo sucesivo no se autorizará la habitación de nuevas viviendas que no reúnan las condiciones mínimas higiénicas detalladas en dicha Real orden, debiendo cuidar los Ayuntamientos de la más rápida higienización de todas aquellas viviendas que en la actualidad no reúnan las condiciones aludidas.

He aquí esas condiciones:

Toda pieza habitable deberá tener comunicación directa con el exterior por medio de balcón o ventana de 1'50 metros cuadrados como mínimo. Su altura no será inferior a 2'80 metros, sea cualquiera el piso en que esté situada, y la capacidad por individuo no bajará de 5 metros cúbicos. Sólo cuando la disposición especial de la estancia permita asegurar la constante renovación del aire, la altura podrá reducirse a 2'50 metros.

El piso inferior de las casas destinadas a viviendas estará aislado del terreno natural o por una cámara de aire o por una capa impermeable de 0'30 m. de espesor mínimo. El último piso o será necesariamente de cielo raso.

Serán independientes las entradas al retrete y a la cocina.

Etc., etc.

Y digásenos ahora si no nos dá motivos para tributar un aplauso cerrado esta soberana disposición, y si ella no significará una verdadera revolución en las viviendas para cuantos conocen el hacinamiento en que viven en España tantos y tantos millares de familias en nuestras grandes capitales, y los tugurios infectos de las medianas y las chicas, contrarios en su disposición y condiciones de habitabilidad a las más elementales reglas de la Higiene, entos donde los míseros mortales por explotación inicua, por abandonos punibles, o por morbosos atavismos de razas degeneradas están condenados a albergarse como las fieras en su cubil, con grave detrimento así del cuerpo como del alma, en un medio que es sin duda uno de los factores que más influencia han tenido en esa pública calamidad que se llama la depauperación de la raza.

Sin duda que tienen tela cortada los Ayuntamientos de la Nación, muchos, muchísimos. La miseria y el casero se conocen de antiguo en muchos pueblos de España.

Repetimos nuestro aplauso y el concepto de revolucionaria, de santamente revolucionaria, que hemos aplicado a la mentada disposición.

¡Que no se convierta, como tantas revoluciones desde arriba, desde abajo o desde en medio largos años predicadas, en un suave viento de fronda incapaz ni de rizar las dociles páginas de la «Gaceta»!

## Protestas y clamores

En los tiempos actuales en que comerciantes e industriales, labradores y propietarios, empleados y obreros todos, se quejan continuamente, y la conversación del casino como del taller, gira alrededor de lo imposible que según todos está la vida, quizá si en todas esas conversaciones pusiese de tu parte el que las suscita la sinceridad de hombre honrado, no veríamos tan oscuro el presente, ni tan negro el porvenir; mas cada uno dice lo que se le antoja sin contar para nada con el corazón. En lo que concierne a comerciantes, industriales y propietarios, se quejan con palabras tan lastimeras que se les puede contestar con más energía si cabe que de última tienen sus palabras. No pueden trabajar ahora, no pudieron trabajar hace muchos años; pero en cambio, a lo que manifiestan, comparemos su capital con el que tenían en el año 1914 nada más, y... ¡oh hipocresía humana!, esos señores que tanto clamean han triplicado su capital. ¿Cabe mayor usura?

El obrero cobra el triple, y algunos el cuádruple, sin preocuparse si trabaja bien o mal y si en derecho le pertenece cobrar lo que le pagan; no examina, no piensa más que en ir a la huelga, por si consigue que le aumenten el sueldo y le paguen los días que ha estado holgando; después se queja de que el pan está caro, que la carne sube, que sobre estar bastante elevado el precio del azúcar éste escasea, que los artículos todos tienden al alza.

Es tanto lo que ha llegado a imperar el egoísmo unipersonal que no concedemos importancia a ningún trabajo más que al que nosotros realizamos; siempre carece de importancia el del vecino: ese, ese no hace nada. YO, siempre YO, es el que trabaja, el que sufre y el que no gana. Y ese YO que sufre y que padece y que gana poco sueldo, que se compare con el YO de hace 10 años, lo mismo el de arriba que el de abajo, el patrono que el obrero, el director que el más modesto de sus empleados.

Me ha tocado ver en las ferias de Valencia una de sus corridas de toros, y la playa de la Malvarrosa, y allí es donde se puede comprobar la veracidad de los momentos actuales; y no es que sea ese día precisamente; es mañana, pasado, otro día cualquiera, y los que allí estamos somos los mismos que decimos a coro que no podemos vivir; es decir, todos, patronos y obreros, industriales, comerciantes y propietarios. Es suficiente que aparezca en la Prensa con letras grandes el anuncio de un espectáculo cualquiera y allí vamos de cabeza; por la mañana hemos sostenido nuestra precaria situación, hemos combatido jadeantes palmo a palmo como en una guerra de trincheras, el abuso constante de la subida en todos artículos y géneros y hasta habremos eliminado de la comida alguna cosilla, o le habremos reñido a la esposa si ha gastado en el menú una peseta más que de costumbre; pero, en cambio, llega la tarde y aquello cayó en el olvido hasta el día siguiente; ahora vamos a los toros, a pagar seis, ocho, diez pesetas por ver la corrida, o lo que nos quieren pedir por la entrada, porque nosotros tenemos que entrar a todo trance; vamos al teatro y por una butaca pagamos dos o dos cincuenta, y lo pagamos con tal indiferencia como si dispusiéramos de los bienes de un Nabab. Regresamos a casa y ya en el camino, otra vez a protestar y a llorar y a pedir más sueldo y a subir el alquiler y a elevar las tarifas de todos los géneros y artículos. ¿Cómo hacer esto si no nos robamos mutuamente?

De todas quejas, las únicas, y quizá no todas ellas justificadas, son

## LA PROVINCIA

aparecerá desde primeros de mes con su nueva forma.

Sus OCHO páginas diarias ofrecerán abundante

y variado texto.

Sus informaciones gráficas tendrán la mayor ac-

tualidad.

Desde el primer número comenzaremos a publicar,

en forma de folletín, una

interesantísima obra re-

cientemente comentada en

toda España por su viví-

sima actualidad.

Lea us'ed todos los días

## LA PROVINCIA

las del labrador de algunas comarcas; esos tienen motivos fundamentados. Con razón decía aquel escritor: «No sois cabeza de motín los buenos; se quejan más los que trabajan menos».

El labrador, ese labrador que trabajando con un par de bestias, que va pagando poco a poco, en tierras que, sin subirle apenas la contribución al propietario, han duplicado o triplicado el arriendo; ese labrador que tras la esteva de su arado resiste imposible el frío del invierno como los rayos abrasadores de los meses del estío; ese labrador que cuando la primavera le da agua para sus cosechas se encarga de mandarle el pedrisco, con lo que queda toda su obra destruída, ese es el que puede quejarse y el que se queja con justa razón, pues encima de que lo regado con su sudor cría lo esencial para el sostén de la humanidad, lo mismo en legumbres que en cereales y ganadería, todo lo mejor, está privado de saborearlo.

Ahora comparemos su trabajo y veamos su resultado. Se queja el obrero y el empleado porque cobra seis, ocho, diez quince pesetas de jornal por ocho horas de trabajo, a toque de pito o de campana. ¿Cuántas horas trabaja el labrador, ese labrador de quien hemos hablado antes? ¿Habrá modo alguno de comparar y de querer igualar las horas de uno y otro y la intensidad de su trabajo? Y no es que combata al obrero; no hay tal cosa, me merece tanto respeto que combatirlo sería revolverme contra mí mismo, por considerarme uno de tantos; lo que combato es que no hay medio de llegar a un arreglo posible por ese egoísmo tan acentuado, ese YO tan generalizado que todos padecemos.

Se debe trabajar lo que se pueda y ganar lo que en derecho corresponde, y fuera de discusiones; los Gobiernos no son más que lo que nosotros queremos que sean, todas nuestras desdichas se las cargamos a los Gobiernos y no hay tal cosa; trabajemos en buena lid, echemos fuera esos vicios que tanto perjudican a nuestra salud como a nuestro bolsillo, no los tomemos por una necesidad como los tomamos, y entonces podremos ver que los Gobiernos obran bien, que la tranquilidad en el hogar está completa, y con todo esto habremos conseguido crear una familia fuerte y noble de corazón y una España grande.

ANTONIO ARPA.

Paterna, y Agosto 1924.

Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos un trabajo preparado para el número de hoy

## LA DEBILIDAD DEL FASCISMO

### A pesar de todo

Un diario de la noche publica un interesante artículo en primera columna, comentando la actual situación política de Mussolini y su actuación desde que la célebre marcha sobre Roma le llevó al puesto de primer Ministro.

«La dictadura de Mussolini—dice— está asentada más en su energía y en su prestigio que en los procedimientos que parecen propios de un dictador.»

Señala después que no ha impuesto la censura a la prensa; que no ha cerrado las Cámaras, a pesar de tener una fuerte oposición, y que no combatió, por último, a los viejos políticos, y añade:

«Qué quiere decir todo esto? A nuestro juicio, dos cosas:

Primera. Que Mussolini no es un hombre vulgar. Segunda. Que hay una poderosa opinión fascista en Italia.

Mussolini, que ya de antiguo era un hombre de acción, ha llegado al Poder después de violentas luchas.

No es una persona hija del favor en quien se haya cumplido el lema «Audaces fortuna juvat», sino que al valor personal, siempre digno de elogio, une el valor del talento.

Su palabra arrastra a las masas; su pluma es subyugadora, y ni en una ni en otra se observa chabacanería.

Sin jactancia, es jactancioso; pero con doble prestancia, sin descender jamás a lo vulgar o grosero.

Con ese talento, con esas cualidades, no se arredra y tiene a su devoción masas innumerables.

Por eso cuando el Ejército, al realizar el «fascio» su marcha sobre Roma, fué a ofrecerse a Mussolini, él le rechazó, diciendo que no quería que el Ejército se mezclase en política.»

Termina resaltando el órgano aludido, que, a pesar de todo ello, como las dictaduras no pueden mantenerse indefinidamente, la posición de Mussolini es harto débil.

## Secretos del alma

En aquel puro amor que me inspiraste con tu dulce mirar, desde el balcón, puse mis ilusiones y esperanzas y un altar te erigí en mi corazón.

La inconstancia de tí, y en mí la ausencia, enmudecer hicieron a mi voz, y aunque nunca mis labios lo dijeron, tú lo sabes: Te quise con fervor.

Ha transcurrido el tiempo desde entonces.

De tí no supe nada, por temor que la pena, al saber, me hiriera el pecho o ciega me quitase la razón.

Después..., la Vida loca con sus giros placeres y dolores me enseñó, y aunque el pecado salpicó mi frente aquel amor sin mancha se salvó.

Y en las horas de duda y desaliento, cuando las almas suben hacia Dios, la mía, arrodillada, ante tu imagen, rezaba su oración.

DIEGO TERUEL.

## ANUNCIO

### Aviso a los Sres. Médicos

Adviértese a los compañeros, se abstengan de solicitar la anunciada vacante de Médico capitular (iguales) del pueblo de Ojos Negros, pues hay un Médico titular que no marchará de dicha localidad y tiene igualado para el próximo año médico a parte del vecindario.

Para informes, Colegio Médico, Presidente de distrito o Titular de Ojos Negros.

El presente número ha sido revisado por la censura militar.

## PIDO LA PALABRA

### Desde mi «escaño»,

Justo en mis juicios, rindo una vez más mi agradecimiento a la Corporación y su presidencia por escuchar «ruegos» que el deber obligame a formular día tras día.

Y aun cuando mi tema preferente es por el momento el amparo de mi abuelico miliciano, el que contribuyó a salvar a mi pueblo, a mis padres y por ende a mí, heme aquí, al igual que mi «compañero» concejalescamente hablando, Martín Estevan, escogiendo asunto de los múltiples anotados en mi «carnet profesional».

Es mi tema, decía, el jubilado Diego Salvador y no reblo hasta ver si los sollozos del defensor de Teruel se cambian por las sonrisas de la seguridad de un pedazo pequeño de pan en los días que ha de albergarle el pueblo que él defendió.

¡Qué contrasentido!, rendirle homenaje de gratitud por su acción benemérita y no alcanzar esa gratitud más que el decir de cuatro palabras retumbantes con acompañamiento de «chin-chin» que diría mi democrata amigo don José Borrado.

¡Gratitud! ¿Dónde está, si se le deja en el arroyo, sin comer, alimentado sólo con el derecho de que luzca la medalla de la heroica defensa?

La gratitud se demuestra, no con honores alimento de estúpida vanidad, sino con pan, que llena el estómago y da vida.

¿Por qué tanta procesión el 3 de Julio y 4 de Agosto, tanto discurso encomiástico a los valientes defensores de Teruel si los abandonaríamos si al mundo volvieran?

No puede ser, decía el secretario del Ayuntamiento, se falta al reglamento.

¡Se falta, se falta! ¡ya lo creo que se falta!, pero quien menos debe hablar, es el funcionario que ya goza de derechos; cambiese la oración por pasiva, póngase en los años de servicio del perjudicado y la palabra «no puede ser» se cambiará por la de «si el Ayuntamiento lo acuerda»...

¿La cesantía o jubilación es legal? sí. ¿Es justa? no; pues repárese la injusticia y... a otra cosa, que había me propuesto tratar, «desde mi «escaño» edilio periodístico.»

Seguramente que las titulares a estos artículos, el casi a diario tratar de cosas municipales y el haber sido aspirante a concejal, será más que suficiente para que el «malicioso de enfrente» ¡somos así! diga con gran ironía: «Deseos de ir a la Casa»...

Puede, que exprese verdad; no me desagrada ciertamente el cargo, pero mañana, hoy no aceptaría la blanca mano de la guapa Leonor...

Además ¿para qué si allí se habla y las palabras se las lleva el viento y aquí hablo y mis palabras no se confunden con el humo del cigarro?

Si hacedero fuera, yo me atrevería a proponer una reforma alguna vez iniciada y abandonada después; la reforma en el Mercado que inversiblemente se afirma lleva aparejada perjuicio de intereses.

Confieso que no los veo, ya que las naranjas y las coles habrá que ir a comprarlas donde se vendan, donde esté el mercado, como se comprarán las telas y los relojes, donde estos establecimientos se encuentren.

Es lastimoso, es sensible que la mejor plaza, la más bonita y elegante, donde está su principal comercio, donde Teruel celebra sus fiestas más espléndidas, incluso las de

LA MAQUINARIA DE PAN MAS PERFECTA

AMASADORAS Y HORNOS

En la Administración de este periódico facilitarán detalles.



**Colegio de los Hermanos Maristas**  
CALATAYUD Teléfono 153

La buena reputación y fama de que goza tan acreditado Colegio es debida a sus constantes éxitos en los exámenes oficiales. Amplios salones para clase y estudio. Gabinetes de Física y Química. Museos de Historia Natural, Fisiología y Agricultura. Material escolar para todas las clases. Primera enseñanza en sus tres grados: párvulos, elemental y superior. Estudios libres de Comercio, Mecanografía, Francés, Dibujo, Bachillerato completo. Se admiten alumnos internos desde los siete años; mediopensionistas y externos desde los cinco.

NOTA.—El curso empieza, para los externos de primera Enseñanza el 15 de Septiembre, y para los internos y los de Bachillerato, el 1.º de Octubre.

PÍDASE PROSPECTO.

Mayo, se de el caso de ser la más sucia, la más abandonada por razón de los despojos de frutas y legumbres.

Tenemos otras plazas, pero pronuncióme y pido que el Ayuntamiento estudie la confección de un Mercado en donde amontonados siguen en forma incomprensible, los escombros del Teatro Principal, que es mi tema para otro ruego que habré de formular.

JACOBITO.

**La Mudejar del Arrabal**  
Fabricación mecánica de ladrillos huecos y macizos. Rasillas. Tejas abarquilladas y planas y demás materiales de arcilla

**Hijos de B. Sanz**  
TERUEL

**Desde Alcañiz**

Adjunto transcribo el programa oficial de las ferias y festejos que se celebrarán el próximo Septiembre en honor de Nuestra Señora de los Pueyos y del Santo Angel Custodio:

Día 7.—A las doce, vuelo general de campanas y disparo de bombas reales anunciando el comienzo de las fiestas.

A la misma hora hará su primera salida la comparsa de gigantes y cabezudos, acompañados de la Banda municipal y dulzainero.

Por la noche, a las nueve y media, baile público en la plaza de la Constitución, amenizado por la Banda municipal y dulzainero.

Día 8.—Al amanecer, dianas por la Banda de música y dulzaina y tamboril.

A las nueve, misa de campaña en la plaza de la Constitución, a la que asistirán todos los Somatenes del distrito y autoridades.

A las doce, segunda salida de los gigantes y cabezudos.

A las cinco de la tarde, gran corrida de toros, en la que el afamado espada Nicanor Villaña, con su cuadrilla, estoqueará cuatro hermosos toros de la ganadería de don Matías Sánchez (antes Trespalacios).

A las nueve y media de la noche, gran verbena en la Glorieta, que estará adornada e iluminada profusamente con farolillos a la veneciana, gallardetes y banderolas, cuyo festival estará amenizado por la Banda de música y dulzainero.

A las diez se quemará en dicho sitio la primera colección de fuegos artificiales por el afamado pirotécnico de Zaragoza don Angel Sanz.

Día 9.—A las ocho de la mañana, disparo de bombas reales indicando la salida de la procesión a la ermita de Nuestra Señora de los Pueyos, a la que concurrirán el Ayuntamiento, Clero y Juntas de las Cofradías, precedidas de los gigantes y cabezudos, tamboril, dulzaina y Banda municipal.

A las nueve misa solemne en el Santuario, siendo encargado del sermón el reputado orador P. Salazar, prior del Convento de Dominicos de Barcelona.

A las doce, fiesta de la Caridad en la Casa Consistorial, en la que se repartirán limosnas en metálico a los pobres.

A las seis de la tarde, rosario, gozos y salve, organizándose acto seguido el regreso a la población procesionalmente.

A las nueve y media de la noche, baile público en la plaza de la Constitución y elevación de globos.

Día 10.—Dianas al amanecer.

Inauguración de la feria y apertura del concurso de ganados subvencionado por la Asociación General de Ganaderos del Reino.

A las diez, solemne función religiosa en la Excolegiata en honor del Santo Angel Custodio, patrono de esta ciudad, con asistencia de la Corporación municipal y demás autoridades civiles y militares, interpretándose por la Capilla de nuestro templo la misa del maestro Perossi a gran orquesta, siendo el encargado de predicar las glorias del Santo el expresado P. Salazar.

Terminada la misa se verificará la procesión del Santo Angel precedida de los gigantes y cabezudos, con asistencia de las Asociaciones católicas con sus respectivas banderas o estandartes y Clero parroquial, presidiéndola el excelentísimo Ayuntamiento con acompañamiento de la Banda de música y dulzainero.

A las doce, concurso de carros adornados, concediéndose un premio de 150 pesetas y otro de 75 a los dos que lo merezcan a juicio de la Comisión, pudiendo ser declarados desiertos si no reunieran mérito para adjudicarles el premio.

De una a dos, concierto en la plaza de la Constitución.

A las cinco y media de la tarde, gran función de circo en la plaza de toros.

A las nueve y media de la noche, baile público y segunda colección de fuegos artificiales en la plaza de la Constitución por el pirotécnico señor Sanz.

Día 11.—A las diez de la mañana gran función religiosa en la Excolegiata, en honor de Nuestra Señora de los Pueyos, estando la oración sagrada a cargo del reverendo P. Salazar, interpretándose la misa «Te-Deum» de Perossi a gran orquesta y con asistencia de la excelentísima Corporación municipal.

A las once y media de la mañana, gran fiesta de la Jota en el Teatro, cuyos detalles se anunciarán oportunamente.

A las cinco y media de la tarde, nueva y variada función de circo.

A las ocho de la tarde, gran rosario dedicado a la Virgen de los Pueyos, estrenándose el paso conmemorativo de la aparición de la Virgen.

Por la noche, baile público en la plaza de la Constitución y elevación de globos.

Día 12.—De doce a dos, concierto musical en la plaza de la Constitución.

A las cuatro de la tarde, adjudicación de premios del concurso de ganados y a continuación cucañas y elevación de globos amenizados por la Banda de música.

A las nueve y media de la noche baile público y toro de fuego.

**Joaquin Asensio**  
Ovalo, 7 : TERUEL

Almacén de aceite y ultramarinos :: Fábrica de jabón y almacén de abonos :: Compra y venta de maderas de todas clases :: Vinos de diferentes calidades.

**Banco de Aragón**  
ZARAGOZA

Capital y reservas: 13.200.000 pesetas

Sucursales: ALCANIZ, BARASTRO, CALATAYUD, CARINENA, CASPE, DAROCA, EJEA DE LOS CABALLEROS, HUESCA, JACA, MONZÓN, SIGÜENZA, SORIA, TARAZONA, TERUEL Y TORTOSA

Operaciones bancarias en general. Compra-venta de valores del Estado.

CUENTAS CORRIENTES en pesetas y monedas extranjeras; imposiciones a plazo de tres y seis meses y un año, ABONANDO VENTAJOSOS TIPOS DE INTERÉS

CAJA DE AHORROS  
A 3 por 100 de interés anual. Reintegros e imposiciones todos los días laborables  
Saldo en 31 de Mayo de 1924:  
Pesetas 28.053.446'03 en 20.922 libretas en circulación

Sucursal de TERUEL Plaza del Mercado HORAS DE OFICINA de 9 y media a 1, y de 3 y media a 4 y media

Cámara oficial de Comercio e Industria de la provincia de Teruel

**Anuncio**

Interesado por el Ministerio del Trabajo a esta Cámara, con motivo de la Feria Muestrario que ha de celebrarse en Lima en el mes de Diciembre próximo, de productos nacionales, el mayor número posible de inscripciones de exportadores que deseen figurar en la misma se hace saber por el presente a todos sus electores pueden solicitar hasta el día 2 de Septiembre próximo ante esta Cámara, la inscripción de los productos que desean figuren en dicha Feria Muestrario, haciendo constar, nombre de la casa, domicilio y producto, para que terminado el plazo que se cita, poner en conocimiento del Excmo. Sr. Ministro del Trabajo el número de inscripciones solicitadas.

Dada la importancia e interés general y del Comercio Nacional de esta Feria Muestrario, confía esta Cámara contribuirán sus electores a tan patriótico fin.

Teruel 25 de Agosto de 1924.

El Presidente,  
ESTEBAN JUDERÍAS.

**Gumersindo Serrano**  
PINTOR  
MUÑOZ DE GRAIN, 13.

**COMISIÓN ESPECIAL DE FERIAS**

ANUNCIO

Cumpliendo el acuerdo de esta Comisión, se abre por término de 15 días, que finirán el día 14 del próximo Septiembre, un concurso para el arriendo de la Plaza de Toros.

El tiempo del arriendo correrá desde el día siguiente de la adjudicación, terminando el 4 de Octubre de 1925.

El arrendatario podrá subarrendar libremente la Plaza para la celebración de corridas, novilladas, circo y demás espectáculos análogos propios de los circos taurinos, durante el tiempo del arriendo, sin más excepción que la reserva que se establece en favor del Ayuntamiento desde el 3 al 15 de Julio para la «Vaquilla del Angel».

Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados en la Secretaría del Ayuntamiento durante las horas de oficina, y en ellas especificarse los espectáculos que se comprometen a celebrar, entre los cuales habrá necesariamente dos novilladas con caballos durante las ferias de San Fernando (del 29 de Mayo al 3 de Junio), siendo preferida la que ofrezca mayor número de corridas de toros.

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten.

Teruel 28 de Agosto de 1924.

MARTÍN ESTEBAN.

**Servicio altermo de automóvil entre Teruel, Cedrillas-Villarroya de los Pinares**

Saliendo de Teruel a las dieciseis (después de la llegada del mixto de Valencia), llegando al punto de destino a las veinte. Salida de regreso a las ocho y llegada a Teruel a las doce, para enlazar con el mixto de Valencia, Punto de salida y encargos: Plaza de Domingo Gascón (antes Paseador)

**LA PROVINCIA**  
**BUZÓN**

L. M. A.—Los trabajos han de guardar su turno. Y este turno tiene unas veces carácter simplemente cronológico; otras, de oportunidad, a juicio del director. No se impaciente usted.

J. J. B.—Muy bien, por sus notas. Así, frecuentes y breves. Pero escribalas por una sola plana.

A. S. Y.—Ya quedan contadísimos días. Venga esa información. Toda quej racional tendrá su cabida en nuestro diario. No olvide usted que la prudencia, la santa, la sabia, la nunca bien ponderada prudencia es la reguladora de las virtudes cardinales, lo que equivale a decir que de todas las virtudes. Usted lo sabe. Adelante, pues.

T. O.—Publicaremos el programa de fiestas. Pero, por Dios, tóchen todo lo secundario en la reseña. Eso es mucho; que no parezca el periódico un pasquin.

A. B. D.—Siga usted con sus versos. Son de los de buena cepa. ¡Hay tanto poestrastro insulso!

P. C. de L.—Írán sus cuentos. Son sencillamente preciosos.

M. A.—La suscripción no aumentará de precio. Gracias.

T. R. S.—Enviamos tarifas por correo. Lo que usted desea habrá de regirse por precios convencionales. Vengan las condiciones.

R. del V.—Siempre. Nuestra aspiración será conseguir más, mucho más. Le hemos tomado mucho cariño a esta hoja volandera, a pesar de los disgustos, que son cosa accidental en nosotros—¡la vida es lucha! según la palabra divina y lo palpable— y a pesar de los disgustos, que son cosa permanente fuera de nosotros y en ciertos sectores de la fama humana. Mande, mande.

J. H. R.—Aumentada la remesa y por el conducto que nos indica. ¡Benditas sean nuestras Incomunicaciones!

**Representante Ultramarinos**

muy acreditado, lo necesita para esta capital y pueblos importantes de la provincia, importante casa exportadora de pasas de Málaga, higos y boquerones. Exigense referencias de primer orden. dirigirse a B. FERNANDEZ, Martínez Campos, núm. 4 MALAGA.

**El Juzgado en funciones**

Hace unos días, dimos la noticia de que en cierta parte del río habían arrojado cartuchos de dinamita produciendo destrozos en una finca y matando gran cantidad de pescado.

Avisamos al público para que se abstuviera de adquirirlo y señalamos a los guardias municipales la facilidad con que podía realizar un buen servicio.

No fuimos oídos por estos servidores del Ayuntamiento, porque con todo descaro el pescado fué vendido por calles y plazas, pero ayer nos enteramos que el digno y competente juez de Instrucción don Pedro de Alcántara ha tomado cartas en el asunto y se encuentra instruyendo diligencias, suponiendo, que a la hora en que estas líneas escribimos, puede ocurrir que se haya practicado alguna detención.

Dada la reserva de las actuaciones judiciales, no podemos ampliar la información acerca del particular.

**Constructores y propietarios**

Comprar el cemento y la cal hidráulica de la fábrica LA PILARICA. Tendréis una gran economía en vuestras obras. Clases inmejorables.

**EDO Y DIBI**  
ESTACIÓN DE MORA DE RUBIELOS  
— TERUEL —

**Detención de un sátiro**

En una finca de su propiedad, en el pueblo de Ariño, se encontraba Agustín Blesa Carod y su esposa Josefa Camín Gracia, de 60 años.

El marido se ausentó breves momentos de su finca por tener que ir al pueblo y esos momentos fueron aprovechados por Joaquín Billespín Serrano para atropellar a la pobre anciana bárbaramente, realizando actos repugnantes a toda conciencia honrada.

Ha sido detenido y encarcelado.

**SECCIÓN OFICIAL**

**GOBIERNO CIVIL**

El señor gobernador civil ha ordenado a la Comisaría de Vigilancia en esta capital proceda a la adopción de medidas encaminadas a evitar la mendicidad y a que los supuestos mendigos no molesten a los ciudadanos con demandas injustificadas para satisfacer necesidades más bien ficticias que sentidas; no tolerando otras peticiones caritativas que las que hagan quienes estén autorizados para ello por la Alcaldía de esta ciudad, debiendo los mendigos forasteros abandonar esta en el plazo de tres días, siendo en caso contrario conducidos por la fuerza.

— El señor gobernador publica en el «Boletín oficial» la siguiente circular:

«Los señores Alcaldes de los pueblos pertenecientes al partido judicial de esta capital, remitirán a este Gobierno antes del 31 del corriente, una relación en que consten los empréstitos que tengan emitidos, consignando las cantidades por que los emitieron y las que les falten por satisfacer.

Los que no hayan acudido a este medio para cubrir sus atenciones, quedan relevados de esta obligación.»

**OBRAS PUBLICAS**

Por don José Rivera Novillos, vecino de Albalate del Arzobispo, solicita la concesión de 3.000 litros de agua por segundo de tiempo del río Martín, para la producción de energía eléctrica para alumbrado y usos industriales. Las obras radican en el término municipal de Ariño.

**INSTRUCCION PUBLICA**

Han sido jubilados por edad: don Anselmo Villén Crespo, maestro de Tortajada y doña Petra González, maestra de Rubiales.

— A la Dirección general de la Deuda y clases Pasivas fué cursado el expediente de clasificación de doña Eusebia Gualart.

— Para su entrega a la interesada, se ha remitido al alcalde de Valacloche el título de maestra de aquel pueblo, a favor de doña Carmen Vicente.

**HACIENDA**

El arrendatario de Contribuciones de esta provincia ha nombrado recaudadores auxiliares agentes ejecutivos de los pueblos que componen la segunda zona de Aliaga a don Miguel Campos Fuertes, don Joaquín Andrés Martín y don Francisco Andrés de Losa, vecinos de Perales.

**Dr. Gimeno**  
MÉDICO-OCULISTA  
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 4 A 6  
San Juan, 6. 3.º.—TERUEL

**De sociedad**

**VIAJEROS**

**D**ESPUÉS de pasar unos días en Teruel regresó a Valencia, la distinguida señorita Laura Fuertes.

**H**EMOS tenido el gusto de saludar a nuestro excelente amigo y paisano don Juan José Eced, que llegó de Sevilla, su actual residencia.

**M**ARCHÓ a Valencia nuestro apreciado amigo don Salvador Hurtado, del comercio de esta plaza.

**H**OY salió para Formiche Alto, acompañado de su distinguida familia, nuestro estimado amigo el fabricante don Manuel Bernad.

**D**E Zaragoza a Mora de Rubielos, se ha trasladado el conde de Samitier.

**D**E sus posesiones de Alba salen hoy para Madrid, acompañadas de su señora madre, las bellas señoritas Pilar y Adoración Martín.



# NOTICIAS

# Conferencias Telegráficas

Por causas ajenas a la voluntad de la dirección del colega madrileño «La Voz», no ha podido publicarse en dicho periódico, un artículo de nuestro compañero León Cano.

La colaboración de nuestro camarada ha sido solicitada por la empresa del gran rotativo.

— **PIKMENTINE.** Tinte para el cabello. Todos los colores, del negro carbón al rubio. De venta: Benjamín Blasco, Tozal, 24. Por mayor: Cuarte, 51, Laboratorio Morant, Valencia.

— **Anteanoche,** en el Salón Restaurante del Círculo de Recreo Turolesense, se celebró la anunciada Junta general del «Teruel Sporting Club», acordándose por unanimidad la elección de la nueva Junta Directiva integrada por los siguientes señores: Presidente, don Innocente Ortega; vice-presidente, don José Borrajo; tesorero, don Angel Burgos; secretario, don José Ríos; contador, don Francisco Sanz; vocal primero, don Víctor Sanz; id. segundo, don Fernando de la Sotilla; id. tercero, don Luis Moliner.

Así mismo acordóse también por unanimidad el nombramiento de asesor técnico a favor de don Emilio Alvarez.

La Junta Directiva entrante púsose de acuerdo con la saliente para el próximo día 31 hacer entrega de los documentos de la Sociedad y empezar aquella ejerciendo sus funciones el día 1.º de Septiembre.

— **SE ALQUILA** una casa en la carretera de Cuenca, habitaciones y almacenes.

Razón los propietarios, hijos de Sebastián Asensio.

— Por distintos conductos, llegan a nosotros felicitaciones ante la campaña en pro del miliciano Diego Salvador y en la tarde de ayer nos enteramos de que se proyecta elevar un escrito al Ayuntamiento solicitando para el pobre viejo una pequeña pensión.

¡Qué ánimos da, verse alentados por la opinión pública!

— **UNA VACA** de 3 años, pelo castaño, orejas rasgadas y el cuerno izquierdo espuntado, huyó del muelle de la Central, en Teruel, extraviándose. Se gratificará espléndidamente a quien la haya recogido y lo participe a su dueño don José Soriano, calle de San Andrés, n.º 10. Teruel.

— Se hallan vacantes las plazas de médico de Bello, con su anejo de Las Cuestis; dotada con 7.000 pesetas al año; de farmacia de Arcos de las S-linas, con 550 pesetas más la contrata de iguales con el vecindario y la de practicante de Bueña, con 1.500 pesetas anuales.

— **ALTO SEÑORAS.**—Si desean comprar churros y buñuelos, están de venta, por la mañana, en la Plaza de Carlos Castel, frente al comercio del Torico, y en la calle de la Abadía, número 8-1.º

— El día 1.º de Septiembre tendrá lugar en las oficinas de la casa-cuartel de la Guardia civil la venta en pública subasta de varias escopetas ocupadas por la Benemérita los a infractores de las Leyes de caza y uso de armas, las cuales serán adjudicadas al mejor postor en el acto del remate, previa presentación por éste de los requisitos legales.

— **BUENA OCASIÓN.** Se venden en condiciones ventajosas: una pareja de piedras francesas «Ferté» y una piedra volandera de «La Dordogne», todas de 1'40 metros a izquierda. Informes: José Hernández.—Santa Eulalia.

Madrid 28, (mañana)

## Parte oficial de Marruecos

En la oficina de Información y Prensa se nos facilitó esta madrugada el siguiente parte oficial de Africa:

«Zona oriental sin novedad.

Zona occidental. Ayer fueron tiroteados los relevos de la gran guardia en la posición de García Uriá, campamento de Taguesut y la avanzadilla.

En el bloqueo del río número 2 hubo un ataque con bombas de mano, resultando herido un legionario al tratar de devolver una de las bombas.

En las posiciones donde se hallan llan las columnas de Huad Laud, la noche ha transcurrido con ligero tiroteo.

El temporal sigue muy intenso, con niebla que impide la realización de toda operación.

En el reconocimiento practicado ayer, fueron cogidos al enemigo 200 cartuchos, un fusil y un mosquetón, y se vieron treinta sepulturas recientes.

La posición de Sama, en la zona de Larache, fué tiroteada esta mañana, lo mismo que la aguada, resultando herido el jefe de la posición teniente Romero.

La columna que hace el recorrido de Anyera ha llegado a Molina sin novedad.

Se presentó el Chej de los poblados de Baharaguin, para hacer expresión de su amor a España».

## Una casa de Romanones, registrada

En una casa del conde de Romanones, en la calle de Villamejor, se ha presentado la policía, practicando un registro, ordenado por el Juzgado militar.

El secretario de Romanones, señor Brocas, dió a la policía toda suerte de facilidades para el cumplimiento de su deber.

## Los diputados llegan a las manos

Berlín.—Celebróse sesión en el Reichstag.

Antes de comenzar la discusión de los proyectos del Gobierno, los comunistas presentaron una proposición en la que pedían que fueran libertados los comunistas detenidos.

Puesta a votación la proposición, fué rechazada.

Los ultranacionalistas hicieron suya la proposición de los comunistas. Intervinieron en la discusión varios diputados.

Hubo violentas escenas, que terminaron llegando a las manos varios diputados.

Hubo un gran escándalo y en algunos rostros se vió correr la sangre.

El presidente de la Cámara suspendió la sesión.

En el botiquín de urgencia fueron curados varios diputados.

MENCHETA.

Madrid 28, (tarde).

## Los Reyes en Bilbao

Bilbao.—Ayer tarde llegaron los Reyes a la Universidad de Deusto, siendo recibidos por las autoridades y el Claustro de profesores. Sus Majestades visitaron con el mayor detenimiento todas las dependencias de dicho Centro docente, y terminada la visita, fueron obsequiados con un lunch. El padre Villalonga, en un brillante discurso expresó a los soberanos la satisfacción que producía a la Compañía de Jesús el que los Reyes Católicos les dispensasen el honor de visitar su Universidad.

Recordó algunas frases del discurso que S. M. el Rey pronunció ante el Romano Pontífice en su reciente

visita al Vaticano, añadiendo que don Alfonso XIII es digno sucesor de los Reyes Católicos, Soberanos que dieron a España días de gloria y esplendor, y terminó diciendo que diariamente todos los padres de la Compañía de Jesús elevan sus oraciones al cielo por S. M. el Rey para que, bajo su reinado, España alcance el máximo de grandeza y prosperidad.

Don Alfonso le contestó con un hermoso discurso.

— A las diez de la noche celebróse en el palacio de Arriñuce la comida ofrecida por los marqueses de Arriñuce de Ibarra a los Reyes.

Terminada la comida se trasladaron al Club Marítimo, al baile ofrecido en su honor, siendo recibidos con la Marcha Real y una ovación delirante.

La Sociedad presentaba un aspecto deslumbrador. Abrieron el baile el Rey y la Reina, con la duquesa de la Victoria y don Luis Arana, respectivamente.

MENCHETA.

## Farmacia - Droguería

PERFUMERÍA  
ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS  
— VINOS —

Grandes ocasiones en aparatos  
fotográficos usados.

**BENJAMÍN BLASCO**

JOAQUÍN COSTA, NÚM. 24

— TERUEL —

Madrid 28, (noche)

## Se disolverá el Reichstag

Berlín.—El canciller, señor Marx, ha estado en el palacio presidencial para exponer al señor Ebert la situación política y parlamentaria.

En su consecuencia, el presidente del Imperio se declaró dispuesto a firmar el día 30 de Agosto los acuerdos de Londres y a disolver el Reichstag.

## El servicio de teléfonos

Hoy inserta la «Gaceta» el Real decreto referente a la concesión del servicio telefónico en toda España.

Es un documento extensísimo, que ocupa unas nueve páginas del diario oficial.

## El Tratado de Lausanna

París.—El Senado ha ratificado el Tratado de Lausanna, clausurándose la legislatura.

MENCHETA.

## Notas de Zaragoza

Zaragoza 28, 11'30 (n.)

### La fiesta de San Agustín

Se ha celebrado la fiesta de San Agustín con extraordinaria animación.

En la Catedral hubo misa a gran orquesta, asistiendo el obispo, las autoridades y numerosísimos fieles.

### La Unión Patriótica

El gobernador señor Semprún ha reunido a los delegados gubernativos de la provincia, para darles instrucciones respecto a la organización de la Unión Patriótica.

### Aterrizaje en Huesa del Común

Dicen de Huesa del Común que aterrizó el globo «Clío» que salió de Vitoria a las nueve y media de la mañana.

Hizo el recorrido en 270 kilómetros. Va pilotado por los capitanes de Artillería señor Barceló y Castaño, el de Caballería, don Domingo Martínez y el de Ingenieros don Félix Martínez.

Fueron agasajadísimos. Marcharon a Zaragoza.

### Boltañés rejoneo.—Bogota cogido

Esta tarde se ha verificado la anunciada novillada, llenando el público la plaza.

Nuestro paisano Boltañés rejoneó superiormente dos novillos, siendo ovacionado.

Los mató Santolaria, obteniendo la oreja en el segundo.

Después en lidia normal, despacharon seis novillos de Díaz los diestros Bogotá, Lagartito y Tiebas. Este cortó la oreja del novillo lidiado en sexto lugar.

Bogotá resultó cogido dos veces por el quinto toro, al pasar de muleta, causándole lesiones en el tobillo derecho.

## Notas de Barcelona

### El barón de Viver alcalde

Presidiendo el general Lossada se reunieron en el Gobierno civil el alcalde ejerciente y los tenientes de alcalde, aprobando por unanimidad la candidatura del barón de Viver para la alcaldía de Barcelona.

En la próxima semana se reunirá el pleno del Ayuntamiento para la elección de alcalde.

### Más detenciones

La policía continúa practicando detenciones a consecuencia del atraco al editor señor Mauccl.

JIMENEZ.

## EN SÍNTESIS

### De la última conferencia

Madrid 29, (mañana)

Créase que será puesta en libertad la maestra encarcelada por el asunto de las niñas desaparecidas y se declarará concluso el sumario.

— Melilla. Celebróse la boda del hijo de Abd-el-Kader, asistiendo una enorme concurrencia de notables indígenas y las autoridades.

Los indígenas que hallábanse en rehenes de Abd-el-Krim han manifestado que casi todas las habilidades fronterizas tienen que dejar rehenes por obligarles a pelear a su lado. Afirman que la mayoría de los rehenes han marchado a Occidente a pelear unidos con la harka enemiga.

— Palma de Mallorca. Por denegarse la aprobación del presupuesto provincial, se dice que dimitirá toda la Corporación.

— Melilla. Llegaron de Ceuta 140 indígenas para nutrir los Regulares.

— Tetuán. Los pueblos de la costa de Beniurriaguell y Gomara están descontentos por no permitirles la guerra dedicarse a sus faenas habituales. Nuestro bombardeo les ha causado considerables bajas.

— Gijón. Mñana por la tarde llegará el P.íncipe de Asturias.

— Bilbao. Los Reyes concurrirán a las regatas en las Arenas. En el palacio flotante del Sporting Club se dió un almuerzo en su honor. Don Alfonso salió para Madrid en auto. La Reina marchó a Llodio para asistir a una fiesta en el palacio de los marqueses de Urquijo.

— Lisboa. Se ha concedido la medalla del Mérito al diestro «Mera», premiado su filantropía y generosidad.

— Londres. Varias divisiones de la escuadra inglesa del Mediterráneo visitarán en Septiembre varios puertos españoles.

— Llegó el Rey a Madrid.

MENCHETA.



USE USTED PARA SU CALZADO  
LA CREMA «COLUMBUS»,  
Y ESTARÁ SIEMPRE PERFECTO  
DE VENTA EN TODAS PARTES

Tacón antideslizante de goma

**CAS' T PAW** (GARRA DE GATO)

INSUSTITUIBLE — PERFECTO

PEDIDLO SIEMPRE

— Estella nos ha dicho que a última hora conferenciará con Aizpuru. Se le enviarán cuatro mil tiendas individuales; ya se le han mandado mil. Las tropas supuearán varios días, aunque supone que cesó el temporal.

Si esta noche llega el Rey como se supone, el 30 habrá Consejo bajo su presidencia. Es probable que marche el mismo día a Vitoria.

— Se reunió el Directorio. Informó Magaz sobre la construcción del buque «Minerva» para escuela de guardias marinas, pues el actual no reúne condiciones.

Leyóse una minuta del Consejo de Economía Nacional sobre alcoholes que implica una transformación interesante en el asunto.

Conferencióse con el Comisario Superior, sin comunicar nada nuevo.

— La empresa concesionaria de los Teléfonos de España la integran los Bancos Urquijo e Hispano Americano y la Internacional Telephone Telegraph Corporation. Preside el Consejo de Administración el marqués de Urquijo.

El capital social, predominando el español, asciende a 115 millones de pesetas.

— Larache. Noticias de Casablanca dicen que la población se halla alarmadísima por los atracos y asesinatos que a diario se cometen, lamentándose de la pasividad de las autoridades.

## Instituto de Vacunación Antirrábica

Sucursal del de Alfonso XIII, de Madrid  
Clínica de electroterapia y enfermedades secretas. Aplicación del 606 y 914 por vía intravenosa, procedimiento Azua. Diatermia. Wassermann Ultramicroscopia.

**Vicente Muñoz García**

Médico Forense.—C. Judería, 1

## PARA LA CAPITAL

### ALCANCE

Madrid 29, 4'45 m. (Urgente)

En la puerta de un Convento de la calle del marqués de Urquijo se detuvo anoche un coche celular que llevaba una pareja de la Benemérita. Uno de los guardias descendió del coche acompañado de un caballero. El público al enterarse se aglomeró, pero la fuerza lo contuvo. Se ignora la trascendencia que pueda tener, pero esto se relaciona con las niñas desaparecidas.

— Bilbao. Anoche un formidable incendio destruyó una fábrica situada cerca del río Cadagua. Enormes pérdidas.

— Roma. Hubo un choque entre comunistas y fascistas; muertos y heridos. Dicese que se pretendía dar un golpe de Estado.

MENCHETA

## Ultima hora

Cuando nuestro periódico se dispone a entrar en máquina, llega a nosotros la triste noticia de haber fallecido a los 86 años de edad, la respetable señora doña Petra Ferrer Ferrer, madre amantísima de los señores de Mediano y madre política de don Emilio Bonilla.

Ni tenemos tiempo ni espacio para otra cosa que dar de corazón el pésame a nuestros muy queridos amigos.

**EL PELICANO**  
LLEGUÉ Y VENCÍ  
CALZADO IDEAL  
PARA NIÑOS

## La Vasco-Navarra

**SEGUROS**

De accidentes de trabajo e individuales.  
De accidentes de mar y de las tripulaciones.  
De responsabilidad civil por atropellos, incendios y desperfectos por vuelco o choque de automóviles.

Delegación en Teruel:

**Vicente Serrano Lope**



# No desearás la mujer de tu prójimo

## Por Carlos de Vicente

(CONCLUSIÓN).

IV.

Llegó el gran día. Se inauguraba la exposición de Bruselas. El terreno ocupado por aquella se hallaba totalmente lleno de un público abigarrado; cual nueva Torre de Babel, había allí una confusión de lenguas y de razas indescriptible; junto al rígido y severo lord, el diminuto japonés vestido a la europea, aunque tal indumentaria cuadraba muy mal a su raquítica personilla, pues, al verle, venía inmediatamente a la imaginación la idea del kimono y la trenza cogiendo hasta los hombros como única indumentaria apropiada a aquel rostro verde aceituna, a aquellos ojos oblicuos y a aquella nariz achata y ridícula. Se veían revueltos en espantosa confusión franceses atildados y correctos, gigantes rusos de musculatura deformada, turcos, chinos, americanos, italianos, hasta una tribu salvaje que había concurrido allí para dar a conocer las costumbres de esa raza inferior cuya semejanza con el gorila da casi la seguridad de que la teoría de Darwin acerca del origen del hombre es rigurosamente exacta. Manifestaciones múltiples y variadas de todas las industrias, de todos los tiempos y de todos los países se habían congregado en aquel inmenso escenario, por donde iban a pasar como por la pantalla del cinematógrafo asombrosos testimonios del esfuerzo humano.

El proyecto de aeroplano presentado por Alfonso Ortega había sido aprobado por el Gobierno belga y el día de la inauguración era el señalado para practicar las pruebas de un invento que había merecido generales elogios de los hombres de ciencia. En el hangar se hallaba el inventor haciendo los últimos preparativos para aquel vuelo atrevido que había de cimentar su fama; el rostro del joven reflejaba una amargura límite; perdidas ya las ilusiones ¡qué le importaba el triunfo! Próximo el fin de la lucha titánica sostenida durante un año, y cuando debía llegar al logro de sus deseos, encontraba en su lugar el desencanto y la ingratitud. Y pensando en la inconstancia de las cosas humanas venía a sacar en conclusión que no existiendo sentimientos nobles y duraderos, que siendo la felicidad producto tan sólo de una acalorada fantasía, no valía la pena de vivir.

Llegó el momento de la prueba, el aeroplano fué sacado del hangar. Alfonso Ortega, pálido como un muerto, pero resuelto, subió al aparato, hizo funcionar el motor y emprendió un vuelo reposado y majestuoso entre las aclamaciones de la multitud. Ascendió rápidamente, con maestría y seguridad insuperables, voló alrededor de la exposición, hizo virar su aparato en todas direcciones y cuando ya el público y las comisiones que asistían a las pruebas podían estar convencidos de que su proyecto era una hermosa realidad, se dispuso a llevar a cabo la idea trágica que venía acariciando. ¿Para qué aferrarse a la vida si ya no tenía objeto? Y alojado en su cerebro el fantasma de la muerte, decidió llevarla a cabo, pero en una forma hermosamente trágica; haría dar la vuelta al aparato y moriría, víctima al parecer de su amor a la ciencia. Lo preparó todo para la catástrofe, empuñó con mano firme la manivela haciéndola oscilar ligeramente y el aeroplano dió una vuelta rapidísima; oyóse un grito de horror lanzado por la multitud, pero sin duda por equivocación de cáculo, o por una causa fortuita, la catástrofe no se produjo, el aparato dió una vuelta completa, quedando nuevamente en posición normal y emprendiendo un descenso lento, llegó a tierra entre una formidable ovación. El inventor fué aclamado con entusiasmo. A él quedó consagrado Alfonso Ortega, y por una de esas frecuentes ironías del destino, donde se propuso encontrar la muerte halló una celebridad jamás igualada.

Después de tan brillantes ensa-

ños, el Gobierno belga compró a Alfonso Ortega la propiedad de su invento, dándole por él una cantidad superior a cuanto éste pudiera imaginar, colmándole además de honores y condecoraciones. Se le ofreció la dirección de la escuela de aviación con pingües emolumentos, pero aquel joven, casi un niño, que había causado el asombro general por su talento, su energía y su valor, recibió con indiferencia la gloria que se le trababa por las puertas y rechazó los ventajosos ofrecimientos que se le hacían; perdido el ideal que le impulsó a la lucha, nada representaba para él la celebridad que a suerte había querido depararle; su vida carecía ya de finalidad y puesto que el azar había decretado que siguiera viviendo, cumpliría sus designios, pero adoptó la resolución de separarse del mundo y recluírse en un convento.

Regresó a España. ¡Qué amarga emoción cuando sus plantas pisaron tierra española! Marchó animoso, lleno de ilusiones, confiando en el porvenir y volvía ahito de gloria,

### Calzado cosido a mano COMISIÓN Y BANCA.

= CENTRAL =  
Apartado núm. 60. - Palma de Mallorca  
SUCURSALES: Pamplona, Estafeta n.º 13. Toledo, Santo Tomé, 14.  
AGENCIAS: Talavera de la Reina (Toledo), Medellín, 16.—Villacañes (Toledo), Iglesia, 3 y 5.—Asiain (Navarra), Caja Rural.  
DEPOSITOS: 376 socios representantes depositarios.

Solicitamos socios representantes depositarios en todos los pueblos de España. No hacemos envíos contra reembolso.

Comisión y Banca: Apartado n.º 60. Palma de Mallorca.

pero en la lucha se perdieron sus esperanzas y tornaba a su patria descorazonado, llevando la muerte en el alma.

Firmemente dispuesto a buscar en la soledad del claustro la paz y la tranquilidad de que tan necesitado estaba; ingresó en la orden de Santo Domingo de Guzmán.

Al abrazar la vida monacal no sabía el pobre Alfonso que cuando la pena se adentra en el alma, no hay remedio que la haga desaparecer o al menos amortiguarse, y por eso, en vez de encontrar en aquella soledad un lenitivo a sus sufrimientos, estos se agudizaron más y más, produciéndole frecuentes crisis nerviosas de las que salía quebrantado y maltrecho. Sostenía en su interior luchas horribles, mucho más duras que la reñida en Bélgica para la conquista del porvenir, porque ésta fué una lucha de energías, de inteligencia, de valor, mientras que ahora se trataba de una batalla tenaz y poñada contra algo impalpable, incorpóreo, contra el demonio de la tentación que iba adueñándose de su alma. Recurrió a los cilicios, a los ayunos; para verse obligado a dar ejemplo, se hizo predicador y fustigaba de la manera que hemos visto el vicio en todas sus formas, pero muy especialmente el adulterio, y cuando en la soledad de su celda los pensamientos pecaminosos invadían su cerebro, puesto de hinojos, rogaba a Dios apartase de él aquel cáliz de amargura y con las disciplinas se golpeaba las carnes hasta hacer brotar la sangre.

V

La Marquesita de Encinares no era feliz. Su marido, el noble Conde de Fuentidueñas, descendiente de aquellos terribles señores de hora y cuchillo, se casó con ella para salvarse de la ruina que le amenazaba, pues entregado a una vida de orgía y desenfreno, consumió el cuantioso caudal de sus mayores y se veía acosado por una nube de acreedores que se impacientaban y querían a todo trance, y fuere como fuere, reembolsarse de las cantidades prestadas al módico interés del 50 por 100. No vió el Conde otra escapatoria que salir a caza de una dote, cosa bien sencilla teniendo un abolengo tan rancio como el suyo; solamente tuvo

el trabajo de escoger y sus ojos se fijaron en la Marquesita de Encinares, como si al hacerlo, quisiera constituirse en vengador de aquel Alfonso que en tierras extrañas entregaba su vida y su inteligencia en aras del amor.

El orgulloso Marqués de Encinares acogió con satisfacción y hasta con agradecimiento las pretensiones del de Fuentidueñas y satisfecho de aquella unión que venía a aumentar unos cuantos cuarteles a su escudo y algunas hazañas a las de sus antepasados, no paró mientes en más y no vació en confiar la felicidad de su hija al recuerdo de lo que fueron los antiguos señores de Fuentidueñas, aun cuando su último descendiente no aportase más glorias al archivo de la familia que el recuerdo de muchas noches de orgía y una relación de cientos de acreedores que acechaban la boda con ansias de chacal.

Se celebró el matrimonio y respiró a sus anchas el nobilísimo Marqués de Encinares. ¡Ya estaban unidos los dos escudos! ¡Ya se acumu-

Por 16 pesetas enviamos por paquete postal un par para campo, brodegui bluser vaqueta piel vuelta, suela doble, forro tela, peso un kilo.

Por 20 pesetas, un par para vestir, zapato Alfonso boxcalf negro 1.ª, suela doble, forros piel.

Por 25 pesetas, un par elegantísimo zapato Alfonso boxcalf 1.ª, color tabaco, suela doble, forros piel.

Pidiendo cuatro pores se descuenta media peseta por par. Al hacer los pedidos indiquese la medida y enviar su importe por giro postal o letra sobre esta plaza.

laban en su familia siglos y siglos de nobleza, y cuando sus descendientes desempolvaban los vetustos pergaminos de la familia veían nobleza por los cuatro costados y sentiríanse orgullosos al saber que por sus venas no corría una sola gota de sangre plebeya, como la de aquel jovenzuelo provinciano que tuvo la desfachatez de querer entroncar con un tan preclaro linaje como el suyo.

El Conde de Fuentidueñas, en cuanto cogió la dote de su mujer, fué tapando las bocas hambrientas de sus acreedores que, al verse pagados, trocaron sus altanerías de ayer en el más bajo servilismo y pusieron nuevamente su bolsa a la disposición de tan espléndido señor, sin otra mira que la de complacerle y servirle. Hay que hacer al Conde la justicia de que rechazó con altanería unos ofrecimientos tan desinteresados en apariencia, pero a ello hay que añadir que todo eso era sin perjuicio de humillar nuevamente su cerviz ante ellos tan pronto como hubiese desaparecido entre sus manos la dote de su mujer.

Continuó su vida de disipación, sin cuidarse apenas de ocultar su licenciosa conducta, que no tardó en llegar a oídos de la Marquesa; entonces fué cuando dióse ella cuenta en toda su amplitud de la iniquidad que había cometido con Alfonso, olvidando su cariño que por ella había llegado hasta el sacrificio. A la sazón llegaban de Bélgica noticias del triunfo del joven ingeniero; la prensa ensalzaba a aquel que tan alto había sabido poner el nombre de su patria y al propio tiempo comentaba su decisión de abrazar la vida monacal. Difícil es dar una idea de lo que pasó en el ánimo de la Marquesa de Encinares al enterarse de la resolución de Alfonso y al apreciar en todo su valor aquel acto sublime. Entonces se sintió orgullosa de él y

hubo de brotar nuevamente en su alma un amor que parecía enterrado para siempre.

Después del sermón pronunciado por el Dominico en la Iglesia de los Redentorista, la Marquesa de Encinares se propuso tener una entrevista con él y puso en práctica los medios para ello, escribiéndole una carta en la que le rogaba fuese a verla, pues necesitaba de sus consejos y de su auxilio.

VI

En su celda hallábase el Padre José de la Encarnación cuando le entregaron la carta de la Marquesa de Encinares; al leerla se despertó en su alma una lucha difícil de describir; por un lado la tentación, esa tentación constante y tenaz de la que no podía librarse; por otro lado el llamamiento de una persona que sufría y a lo que quizás pudiera llevar algún consuelo. ¿Cómo había de asistir a aquella entrevista cuando quería por todos los medios dominar la tentación que le avasallaba con férrea mano... ¡no! ¡era imposible que acudiese al llamamiento de una mujer que era su pesadilla constante, sin que hasta entonces hubiese podido arrancar de su corazón el cariño que por ella sentía... pero la carta le decía con absoluta claridad «Vuestra misión es de amor y de consuelo, vuestro deber es llevar auxilio a los que sufren, y por eso acudo a vos en demanda de un lenitivo para mis penas... ¡Iría! Efectivamente, su misión era de consuelo y no podía faltar a ella sin pecar de cobardía y de egoísmo.

Tomada ya esta resolución, salió del convento y se encaminó a casa de la Marquesa de Encinares, rogando a Dios con todo fervor le diese fuerzas para resistir las tentaciones que sin duda alguna habían de apoderarse de él en presencia de la mujer amada.

Llegado a la suntuosa morada del Conde de Fuentidueñas, fué introducido en el gabinete de la Marquesa, donde ésta, segura del efecto que su carta había de producir en el ánimo del Dominico, le esperaba impaciente. Todos los refinamientos inventados para excitar el deseo lo había puesto en práctica la Marquesa, preparando su entrevista con aquel a quien años antes despreciara.

Entró el Padre José de la Encarnación en actitud de humildad y recogimiento, firmemente dispuesto a no apartarse ni un ápice del deber penosísimo y peligroso que el destino le deparaba.

La Marquesa de Encinares, dominada de una violenta emoción, se arrojó a los pies del Dominico y anegada en llanto, solicitó un perdón que era su deseo más vivo. El fraile, lleno de piedad hacia aquella criatura a quien amaba tanto, levantóla suavemente, obigándola a sentarse y tomando a su vez asiento cerca de ella.

Y comenzó la Marquesa a contarle sus sufrimientos, a decirle sus desventuras que parecían castigo del Cielo y a medida que las palabras brotaban de sus labios se iban adentrando en el corazón del pobre Dominico que sentía flaquear sus fuerzas y veía llegar el momento en que la tentación se adueñase de su voluntad; todo contribuía a ello; aquella atmósfera tibia y perfumada, aquel ambiente de bienestar que contrastaba con la austeridad de su celda, los sufrimientos de aquella mujer que, al inspirarle profunda compasión, hacían crecer su cariño.

La de Encinares siguió narrándole desdichas de su vida conyugal; ya no le era posible soportar por más tiempo dolores, afrentas y humillaciones y acudía al Dominico en demanda de consejos, en solicitud de

consuelo. E inconscientemente iba penetrando en un terreno peligroso al hablar de los felices tiempos en que, unidos por un cariño sin límites, eran dichosos, al recordar aquellas entrevistas, aque las horas pasadas entre juramentos y proyectos de color de rosa. No observaba la aristocrática dama que cada una de sus palabras era una espina clavada en el corazón del desdichado Alfonso, que la escuchaba con el rostro dolorosamente contraído... y llegó la dama a hablar de las circunstancias que mediaron en su matrimonio con el Conde; las más amargas censuras brotaron de sus labios, censuras dirigidas a su padre que, casi a la fuerza, la obligara a casarse. ¡Cuántas desgracias trajo consigo aquella unión!... Si hasta la tumba del nobilísimo Marqués de Encinares llegaron aquellas censuras acerbas, sus cenizas temblarían ante la catástrofe producida por su desmedido afán de nobleza. Terminó la Marquesa proponiendo al Dominico algo inaudito, algo monstruoso. Le pedía que la librase de aquel martirio, que dejase los hábitos y, los dos juntos, se marcharía lejos, muy lejos, buscando la felicidad que aun podía iluminar sus vidas.

Alfonso quedó un rato mudo de de estupor; creyó que había oído mal, no pudo jamás imaginarse semejante proposición contra la cual no iba preparado y, por una parte, su amor, aquel amor inextinguible que le hacía propicio a sacrificarse, le presentaba un porvenir risueño y halagador, unido a la mujer que era su ideal, pero ¿y su vida de lucha, de sufrimientos, de torturas a que sometió su cuerpo para arrojar lejos de sí la tentación? ¿Para qué habérselo impuesto tal martirio, si en un sólo instante se derrumbaban todos sus propósitos? ¡No! ¡Aquello no podía ser! Condenado a arrastrar mientras viviera la pesada cadena de sus dolores, no había salvación para él, y rápido como el pensamiento, haciendo un esfuerzo sobrehumano, abandonó la estancia, sin dirigir una sola palabra a la Marquesa, y huyendo de aquella mansión en la que se dejaba sus más caros ideales, fué a encerrarse en su celda.

Para borrar hasta la más ligera huella de los pensamientos pecaminosos que le atenazaban el cerebro, entregóse a orar y atormentó su cuerpo con las disciplinas, como si quisiera, con ello, buscar un lenitivo a los tormentos del alma, mil veces más atroces que los del cuerpo.

### EPÍLOGO

A la mañana siguiente el Padre José de la Encarnación amaneció muerto en su celda; de rodillas ante un crucifijo, con la cabeza caída, se hallaba en actitud de oración.

Los sufrimientos más acerbos acabaron con la vida de aquel cuyo único delito fué amar mucho. Logró vencer la tentación, aun cuando fuese a costa de la vida, pero ¿qué importa la existencia de una criatura si con su muerte se salva un precepto moral?... y en presencia del cadáver del Dominico se experimentaba no sé qué sensación sobrenatural; allá en el fondo de la celda debieron florecer las azucenas blancas de la pureza y la castidad, símbolos de un sublime sacrificio.

Una mano invisible trazó en el muro de la celda, con caracteres rojos como la sangre el divino precepto que costó la vida al pobre Alfonso Ortega: NO DESEARAS LA MUJER DE TU PROJIMO.

**CANAS LA HIGIENICA**  
AGUA VEGETAL DE ARROYO  
No mancha, es infalible e inofensiva  
DE VENTA EN PERFUMERIAS Y PELUQUERIAS

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN SE ADMITEN HASTA LAS DIEZ DE LA NOCHE PARA PRIMERA PAGINA Y HASTA LAS DOCE PARA SEGUNDA Y TERCERA.